

Archieven van en over sociale bewegingen in Belgisch-Congo. Een overzicht

Paule Verbruggen, departement Archief AMSAB

Voor dit overzicht vroeg ik aan de archiefverantwoordelijken van verschillende instellingen een synthese te brengen van de archieven over Belgisch-Congo die zich in hun instelling bevinden. Het betreft specifiek archieven van de socialistische beweging, de christen-democratische beweging en de communistische beweging in Congo. Het overzicht wordt hier dan ook gebracht per instelling.

Hierbij wil ik uitdrukkelijk bedanken: Guy Vanthemsche die mij nauwgezet verslag uitbracht van zijn zoektocht naar Congo-archieven, Martine Vermandere (AMSAB-Centrum Antwerpen), J.J. Messiaen (IEV), Milou Rikir (CArCoB), Heinz Evertz (FAR) en Luc Vints (KADOC).

AMSAB

De oogst aan archieven over de socialistische beweging in Belgisch-Congo is hier niet echt spectaculair. Voor de evolutie van de houding van de socialisten ten opzichte van het koloniaal probleem is er het *archief van de BWP* met de verslagen op microfiche van de Algemene Raad en van het Bureau (de originelen bevinden zich in het Emile Vandervelde Instituut (EVI)). Het archief van *Eduard Anseele junior* bevat voornamelijk dossiers die betrekking hebben op de koloniale ondernemingen van de groep Bank van de Arbeid (vnl. Compagnie de la Ruzizi) en over de activiteiten van Anseele jr. in Congo in het kader van die ondernemingen. Enkele documenten hebben betrekking op de koloniale politiek van de BWP tijdens het interbellum. In het archief van *Hendrik Fayat* zit materiaal met betrekking tot het socialistische colloquium over koloniale vraagstukken te Huizingen van 1953 en over het koloniaal congres van de socialistische partij van 1956. Voor wat betreft de socialistische vakbondswerking in Congo zitten de interessantste stukken in het ar-

chief van *Louis Major* (AMSAB) vooral dan de verslagen van zijn reizen naar Congo (1951, 1959, 1967). Het eigenlijke archief van het ABVV in Congo is waarschijnlijk vernietigd. In het archief van het *ABVV-nationaal* in AMSAB-Gent zit slechts één map met betrekking tot Congo. Een intensieve prospectie door Rita Calcoen leverde niet echt veel op. Ze slaagde er wel in een stukje archief van *René Nolevaux* binnen te halen. René Nolevaux, die reeds sinds 1945 als ambtenaar in Congo werkte, werd in 1957 afgevaardigde van de FGTB Congo Ruanda-Urundi en permanent secretaris voor de Openbare Diensten, en dit tot 1960. Ook kon ze fotomateriaal recupereren bij de dochter van *Julien Decock*. Decock was secretaris van het ABVV in Congo van 1951 tot 1960.

Archief en Museum voor het Vlaams Cultuurleven (AMVC)

In het *Camille Huysmans Archief* (CHA) zitten voornamelijk dossiers over Congo tijdens Wereldoorlog II. Daarnaast zijn er enkele zeldzame documenten over de periode daarvoor en daarna.

Instituut Emile Vandervelde (IEV)

Het betreft hier losse stukken uit verschillende archieven, namelijk de *papieren Piot* (koloniale commissie 1947-1954), de *papieren Jan Luyten* (dossier over de koloniale commissie 1950 tot 1960), de *papieren Jules Bary* (zelfde onderwerp, zelfde periode), de *papieren Buset* (enkele nummers betreffende Congo en de koloniale commissie), de *papieren Blume* (een nummer over de koloniale commissie) en de *papieren Vandervelde* (enkele nummers over kolonialisme en Congo).

Rijksarchief Brugge

In de *papieren Van Acker* bevinden zich stukken die ons inlichten over de werking van het departement Koloniën en de koloniale politiek van de BSP tijdens de jaren 1945-1960.

Archives de l'Université Libre de Bruxelles (ULB)

In het archief van de ULB bevinden zich de *papieren Georges Housiaux*. Deze ULB-jurist (1914-1995) was van 1942 tot 1945 directeur van Radio Léopoldville en in de tweede helft van de jaren '50 de meest vooraanstaande Congo-specialist van de socialistische partij (zie artikel Guy Vanthemsche). In de *papieren*

Housiaux zitten een twintigtal niet-geïnventariseerde dossiers die voornamelijk handelen over Housiaux' betrokkenheid bij de koloniale politiek van de jaren 1950-begin 1960. Men vindt daarin documenten over zijn betrokkenheid bij diverse officiële commissies en instanties (koloniale commissie van de Kamer, Rondetafelconferentie, officiële zendingen in Congo, ...), bij privéorganisaties die te maken hebben met Congo en ontwikkelingshulp, en uiteraard bij de socialistische partij (onder meer documenten aangaande de koloniale commissie van de partij). Housiaux bewaarde de teksten van zijn redevoeringen en zijn conferenties, alsook zijn correspondentie. In Housiaux' papieren vinden we ook talrijke documentaire dossiers. Deze bestaan uit alfabetisch geklasseerde mappen per thema, steeds betreffende Congo, waarin naast knipsels en brochures ook tal van onuitgegeven stukken zitten.

Studie- en Documentatiecentrum Oorlog en Hedendaagse Maatschappij (SOMA)

Een uitgebreid overzicht van de archieven over Congo in het SOMA werd gepubliceerd in het *SOMA-Berichtenblad*, (1997)29, pp. 53-55.

Centre des Archives Communistes en Belgique (CARCoB)

Milou Rikir, archiviste CARCoB

C'est assez rapidement après sa fondation (1921) que le Parti communiste de Belgique, notamment sous l'impulsion de la IIIe Internationale, s'est préoccupé des questions coloniales. Aussi trouve-t-on de manière récurrente des articles concernant le Congo et le Ruanda-Urundi dans la presse officielle du PCB⁽¹⁾ dès les années 20. A la fin des années 30 même, durant la période de Front populaire, cette presse officielle⁽²⁾ (du moins du côté francophone) témoigne – à travers une *Tribune coloniale* hebdomadaire – de l'activité d'une Commission coloniale du Parti. Malheureusement, à part quelques mentions dans les *archives PCB* conservées à Moscou⁽³⁾, rares sont les traces de l'existence et de l'activité de cette Commission coloniale durant l'Entre-deux-guerres. Il en va tout autrement des archives relatives au Congo postérieures à la libération du territoire de la Belgique (1944). Ce fonds est composé de documents de diverses provenances, à savoir :

1. *Papiers Jean Terfve*⁽⁴⁾
2. *Papiers Albert De Coninck*⁽⁵⁾
3. *Papiers Gaston Moulin*⁽⁶⁾

4. *Papiers Marcel Levaux*⁽⁷⁾

5. *Papiers PCB*, périodiques et archives photographiques⁽⁸⁾. L'ensemble couvre une période allant de 1946 à 1990. Les archives antérieures au 30 juin sont inventoriées et ouvertes à la consultation. Celles postérieures à cette date sont en cours d'inventaire afin de préparer une recherche universitaire sur le sujet. Nous présentons donc ici de manière succincte les documents antérieurs au jour de l'indépendance du Congo.

Papiers Jean Terfve

Les papiers de l'ancien ministre communiste comprennent une série de documents, notes personnelles manuscrites et correspondances remontant pour les plus anciens à 1953 (un rapport pour la Commission coloniale du PCB). Certains documents concernent les débats internes au PCB (notes prises lors de réunions du Bureau politique et du Comité central). D'autres émanent d'organismes officiels (Chambre, Sénat) ou de partis politiques congolais (par exemple le programme du cartel ABAZI-PP⁽⁹⁾). Jean Terfve était également avocat et plusieurs dossiers concernent les affaires dont il s'est chargé (cas Tshimanga⁽¹⁰⁾, Bieng⁽¹¹⁾, Pinzi⁽¹²⁾, Diomi⁽¹³⁾).

L'ensemble comporte également un grand nombre de documents relatifs aux conférences de la Table ronde (janvier-février 1960). Jean Terfve y était conseiller de la délégation CERE⁽¹⁴⁾. Il tint également une série de conférences sur les questions congolaises; ses notes préparatoires ont été conservées.

Enfin, ces papiers contiennent une importante correspondance avec des militants congolais (Marcel Bisukiro, Anicet Kashamura, Patrice Lumumba, Alphonse Nguvulu⁽¹⁵⁾, Pierre Mulele⁽¹⁶⁾ ou Dominique Ndinga⁽¹⁷⁾), des confrères avocats (Jules Chomé, Jules Wolf), des membres du gouvernement belge (Raymond Scheyven et Maurice Van Hemelrijck⁽¹⁸⁾) ou d'autres membres dirigeants du PCB (Jacques Gripa, Albert De Coninck).

Papiers Albert De Coninck

Ses papiers ne contiennent malheureusement aucun document relatif à son action au port d'Anvers durant la première moitié des années 50, auprès des marins en escale, à destination du Congo. Certains d'entre eux acceptaient de se charger de faire parvenir dans la colonie les journaux édités par le PCB en lingala ou swahili⁽¹⁹⁾. Le CARCoB conserve par ailleurs une belle collection de ces périodiques (voir ci-après).

Un autre aspect de la mission d'Albert De Coninck fut, à partir de 1958, de favoriser la création de coopératives par des Congolais. Ses papiers contiennent

nent certains documents relatifs à la création d'une Coopérative nationale de consommation et de production. C'est ici également que l'on trouve un nombre important de notes et documents émanant de divers partis et organisations congolais : Front populaire congolais, Mouvement de Libération nationale, Union nationale des Travailleurs congolais, Association des Tshokwe du Congo, d'Angola et de Rhodésie, Parti solidaire africain, Centre de Regroupement africain, Parti politique de Défense du Peuple lulua, Groupe communiste congolais.

Le chercheur y trouvera également une importante correspondance avec des militants congolais (André Lubaya⁽²⁰⁾, Jacques Ekebe⁽²¹⁾, Anicet Kashamura [avec une intéressante autobiographie du futur ministre de l'Information et des Affaires culturelles du gouvernement Lumumba], Ambroise Muhunga⁽²²⁾, Rémy Mwamba, Henri Kasongo⁽²³⁾, Justin Matiti⁽²⁴⁾, Patrice Lumumba, Antoine Gizenga⁽²⁵⁾, Pierre Mulele, Marcel Bisukiro, Joseph Kasa-Vubu⁽²⁶⁾, Robert Wey⁽²⁷⁾, Jean-Marie Yumba⁽²⁸⁾). C'est également ici que l'on trouvera les premières traces du rôle et de l'action d'Eddy Poncelet, jeune communiste flamand "VRP" en Afrique pour le compte de la Fédération mondiale de la Jeunesse démocratique (contacts à Accra, Conakry ou Le Caire).

Papiers Gaston Moulin

Les archives de celui qui était à l'époque l'un des deux députés du PCB contiennent tout d'abord une série de documents parlementaires relatifs au Congo, ainsi que des documents en rapport avec les conférences de la Table ronde. Gaston Moulin avait également conservé des documents relatifs à l'affaire dite des 'bourgmestres de Léo' (Diomi et Pinzi)⁽²⁹⁾, des notes émanant de divers partis congolais (juillet 1959), un rapport au Bureau politique du PCB ainsi qu'une correspondance avec Patrice Lumumba.

Papiers Marcel Levaux

A l'aube de l'indépendance congolaise, Marcel Levaux avait été chargé par le BP du PCB d'assurer la réorganisation et la direction de la Jeunesse communiste de Belgique. A ce titre, il a été chargé de mettre en oeuvre une série d'actions de propagande. C'est ainsi qu'il mit sur pied (fin 1959) la campagne autour des thèmes "Pas d'envoi de soldats au Congo" et "Libérez Lumumba"⁽³⁰⁾. Ses papiers comprennent une série de photographies, affiches, cartes postales, brochures et périodiques relatifs à la question. Coresponsable de l'édition d'une brochure reprenant la réponse écrite en prison par Patrice Lumumba à un discours du gouverneur de la province de

Stanleyville, Marcel Levaux développa une correspondance suivie avec le futur Premier congolais. Celle-ci contient notamment un projet de statuts du MNC-L, élaboré par Lumumba et annoté par le dirigeant JCB⁽³¹⁾.

L'ensemble comporte également une série de notes personnelles manuscrites, des documents émanant de diverses organisations congolaises (Abako, PP-ABAZI, PSA, PPDPL, Interfédérale, MNCL, Association des Etudiants congolais-France, Union royale des Congolais de Belgique, etc.) ainsi qu'une importante correspondance avec diverses personnes (Eddy Poncelet, Patrice Lumumba, Pierre Mulele, André Lubaya, Mathieu Rwagasore⁽³²⁾, Alphonse Nguvulu, notamment). On y trouvera également le texte du discours royal du 21 février 1960.

Papiers dits 'PCB', périodiques et photographies

Cette partie du fonds est constituée de documents d'origines diverses, regroupés plus dans un but documentaire qu'archivistique par les services du Secrétariat national du PCB au fil des ans.

L'intérêt premier de ces papiers réside dans les archives (malheureusement partielles) de la Commission coloniale du PCB (années 1946-1958). S'y trouvent plusieurs notes et rapports sur divers aspects de la problématique propre à ce que le parti envisage un temps de transformer en 10^e province du Royaume (économie, organisation foncière, droits des femmes, droits syndicaux, situation internationale, culture indigène, portefeuille du Congo belge, etc.).

L'ensemble comporte également une collection des brochures éditées par le PCB et ses organisations soeurs (Union nationale des Etudiants communistes, JCB, Rassemblement des Femmes pour la Paix), des notes internes (Dossier sur les partis congolais, sur les élections législatives et provinciales du printemps 1960, sur les problèmes économiques de la colonie), des documents législatifs (propositions de loi PCB sur le gouvernement du Congo belge; sur la liberté syndicale), des documents en rapport avec les conférences de la Table ronde ou encore le *Manifeste de Conscience africaine*. S'y trouve également une correspondance avec Jacques Grippa et avec Antoine Tshimanga et Ed.-Valentin Muthombo, dirigeants de l'UNTC.

La section 'Périodiques' comporte en premier lieu une précieuse collection des divers périodiques édités par le PCB en direction des Congolais, dès la première moitié des années 50. (*Mvuluzu = Délivrance = Kukombolewa, M'boka na Biso = Nchi Yetu, L'Eveil du Congo*). Le chercheur y trouvera égale-

ment une belle et rare collection des organes officiels du Parti du Peuple (*L'Emancipation*) et du Mouvement national congolais-Lumumba (*L'Indépendance*), ou encore *Notre Kongo* (Abako), *Solidarité africaine* (PSA), *La Voix du Peuple* (MNC-Kalonji) voire même une série de numéros de la *Revue mensuelle [des] Missions d'Afrique des Pères blancs*.

La section 'Photographies' enfin, comporte une série de clichés © Inforcongo présentant les délégués du Katanga à la conférence de la Table ronde ou encore la Mission de visite de l'ONU au Rwanda (mars 1960). Les clichés © *Le Drapeau Rouge*-CARCoB concernent avant tout une série de militants MNCL (Patrice Lumumba, Pierre, Antoine et Basile Elengesa), PP (Alphonse Nguvulu) et PSA (Thomas Mukwidi, Valentin Lubuma, François Luanda, Cléophas Kamitatu, Yvon Kimpiobi, Félicien Kimvay). On y trouvera également un intéressant témoignage de la répression coloniale dans les années 20⁽³³⁾.

La totalité de ce fonds Congo (1946-30.06.1960) représente 10 boîtiers d'archives. Il est consultable sur demande préalable adressée à l'archiviste du CARCoB, rue de la Caserne 33, 1000 Bruxelles, tel & fax: (02) 513 61 99

- (1) *Le Drapeau Rouge*, hebdomadaire (Oct. 21-Déc. 23; Nov. 29-Jul. 32; Oct. 32-Sep. 36), quotidien (Jan. 24-Oct. 29) ou bi-hebdomadaire (Jul.-Oct. 32), et *De Rode Vaan*, hebdomadaire (Sep. 21-Jul. 37).
- (2) *La Voix du Peuple*, quotidien (Sep. 36-Nov. 39).
- (3) Une partie d'entre elles ont été microfilmées. Les microfilms sont à la disposition des chercheurs au CARCoB. Ces documents ont fait l'objet d'un inventaire par : L.A. BERNARDO, *Archives belges du Comintern : 1921-1940*. Bruxelles : Groupe d'histoire et de sociologie du communisme, Institut de sociologie de l'ULB, 1997, (5)201, 14 p.
- (4) Député de Mons (1946-1958), sénateur provincial de Liège (1965-1968), ministre de la Reconstruction (1946-1947). Principal responsable wallon du PCB pour les questions congolaises. Membre du Bureau politique du parti (1943-1954; 1957-1978).
- (5) Principal responsable flamand du PCB pour les questions congolaises. Membre du Bureau politique du parti (1954-1979).
- (6) Député de Nivelles (1958-1961) puis de Bruxelles (PCB 1961-1965; 1968-1971; FDF 1971-1974).
- (7) A l'époque des faits, principal responsable wallon des questions congolaises à la Jeunesse communiste de Belgique. Plus tard, élu député de Liège (1968-1981).
- (8) Les papiers dits PCB sont d'origines probablement diverses mais non connues formellement. Certaines proviennent indiscutablement de la Commission coloniale.
- (9) Alliance des Bayanzi-Parti du Peuple.
- (10) Antoine Tshimanga, futur président de l'Union nationale des Travailleurs congolais.
- (11) David Bieng, dirigeant du Parti du Peuple.
- (12) Arthur Pinzi, dirigeant de l'Alliance des Bakongo, bourgmestre d'une commune de Léopoldville.
- (13) Gaston Diomi, dirigeant de l'Alliance des Bakongo, bourgmestre d'une commune de Léopoldville.
- (14) Centre de Regroupement africain, parti local du Kivu, dirigé par Anicet Kashamura, Marcel Bisukiro et Jean-Chrysostome Weragemere.
- (15) Président du Parti du Peuple.
- (16) Dirigeant du Parti solidaire africain.
- (17) Dirigeant de l'Alliance des Bakongo.
- (18) Respectivement ministre sans portefeuille chargé des Affaires économiques et financières du Congo belge et du Ruanda-Urundi, et ministre du Congo belge et du Ruanda-Urundi, dans le cabinet Eyskens.
- (19) Témoignage enregistré d'Albert De Coninck, diffusé lors de la rencontre-débat 'Subversion au Congo ?' organisée par le CARCoB et le Centre d'Histoire et de Sociologie des Gauches de l'Institut de Sociologie de l'ULB, 7 novembre 1998 à l'ULB. Les enregistrements audio-visuels de cette rencontre sont consultables sur demande préalable au CARCoB.
- (20) Vice-président du Parti politique de Défense du Peuple lulua.
- (21) Animateur d'un éphémère groupe de communistes congolais.
- (22) Président de l'Association des Tshokwe du Congo, de l'Angola et de Rhodésie.
- (23) Dirigeant de la Fédération générale du Congo.
- (24) Dirigeant du Parti solidaire africain.
- (25) Président du Parti solidaire africain.
- (26) Président de l'Alliance des Bakongo.
- (27) Dirigeant de la Ligue de la Jeunesse congolaise.
- (28) Président d'un éphémère Parti communiste katangais puis militant du Mouvement national congolais-Lumumba.
- (29) Gaston Diomi et Arthur Pinzi sont à l'époque des dirigeants du MNC (ils passent à la mi-1959 à l'Abako). Ils sont tous deux bourgmestres des communes de la ville de Léopoldville. Ils sont arrêtés après les événements du 4 janvier 1959.
- (30) Voir également son témoignage durant la

rencontre-débat 'Subversion au Congo?' déjà mentionnée.

- (31) Nous ne sommes pas certains que les notes en marge de ce document soient de Marcel Levaux.
- (32) Dirigeant de l'Union pour le Progrès national (Burundi), membre de la famille royale. Après un temps d'hésitation (1958) durant lequel il semble plutôt prendre parti pour les minorités hutues du Ruanda-Urundi, le PCB modifie radicalement sa position au tournant de 1958-1959. Dès lors, il ne cessera de soutenir l'action des partis 'tutsis', l'UPRONA au Burundi et l'UNAR au Rwanda. Sans doute, l'influence de l'Eglise catholique et du régime colonial belge sur les partis 'hutus' n'est-elle pas étrangère à ce revirement.
- (33) R. GUERMANT, Souvenir de mon terme au Congo. Dans: *Le Drapeau Rouge*, 22.03.1929" © Le Drapeau Rouge-CARCoB

Les archives coloniales de la Fondation André Renard (FAR)

Heinz Evertz, archiviste FAR

Faire un compte rendu des archives coloniales de la FAR n'est pas chose aisée. L'exercice revient en fait à faire un compte rendu de plusieurs sous-parties de fonds d'archives laissées par deux syndicalistes liégeois FGTB, André Renard et Raymond Latin, qui par leurs fonctions ont été impliqués plus ou moins directement à des discussions autour de la réorganisation du travail syndical au Congo, de la syndicalisation des travailleurs et de l'indépendance du pays. Les dossiers qui forment 'les archives coloniales de la FAR' couvrent la période de l'Immédiat-après-guerre (pour les documents laissés par Renard) avec les débats autour de la recomposition du paysage syndical et de la réorganisation de la FGTB; les documents du *Fonds Latin* couvrent les années 50 et le début des années 60 avec des prises de position en faveur de l'indépendance d'un Congo socialiste ('Affaire Wantiez') (voir article Guy Vanthemsche) et les relations tumultueuses avec le Congo de l'après l'indépendance.

Le *Fonds Renard* contient 7 dossiers au sujet du Congo, d'une valeur très inégale, constitués entre 1946 et 1949 dans le cadre de ses fonctions de chargé de relations avec la Confédération Générale des Syndiqués du Congo (CGS). Les dossiers sont majoritairement composés de documents traitant de questions organisationnelles avec notamment des propositions de réorganisation de la FGTB Congo formulées par Renard et des rapports divers sur la syndicalisation

des travailleurs indigènes, le travail syndical, la nécessité de créer un journal de tendance progressiste au Congo; des rapports que Renard a rédigé dans le cadre de plusieurs séjours au Congo entre 1947 et 1949. Pour compléter l'aperçu du fonds: le dossier constitué par des articles que Renard écrivait au sujet du Congo pour les journaux syndicaux *Volonté et Syndicats* et celui contenant des lettres échangés avec des 'coloniaux' et des responsables politiques constituent une source de renseignements intéressante pour les historiens.

Parmi les dossiers du *Fonds Latin*, 11 dossiers qui ont été constitués entre 1959 et 1963 pour Raymond Latin, au moment où celui-ci avait en charge les relations internationales de la FGTB, forment un ensemble assez hétéroclite sur le Congo. A côté de documents officiels de la FGTB Congo, ils regroupent des documents officiels de la Chambre des représentants de Belgique (1959), des coupures de presse sur la situation économique et politique au Congo. Le Fonds contient également une collection, malheureusement incomplète, de publications syndicales de la CGS et de la FGTB Congo (le Front du travail et Syndicats Congo) ainsi qu'un dossier étoffé sur 'l'Affaire Wantiez' (1958).

Les "archives coloniales" de la Fondation André Renard peuvent être consultées sur rendez-vous au siège de la FAR, Place Saint-Paul 9, 4000 Liège.
tél: (04) 221 96 44 ou par e-mail: hevertz@far.be

KADOC

Luc Vints, afdelingshoofd audio-visuele documentatie KADOC

Congo, de Belgische koloniale politiek, de dekolonisatie en de houding van België tegenover Congo/Zaire en de Derde Wereld in het algemeen zijn ruim vertegenwoordigd in de documentatiebestanden van het KADOC. De Leopoldistische politiek en de (nationale en internationale) reacties erop komen aan bod in de Vaticaanse *Archieven van de Nuntiatuur en het Staatssecretariaat*, die op microfilm kunnen worden geraadpleegd. De specifieke houding van de christen-democraten en de Belgische Volksbond, de embryonale christelijke arbeidersbeweging, vindt haar weerslag in het *archief Lammens-Verhaegen* (zie J. De Maeyer, *Arthur Verhaegen 1847-1917. De rode*

baron, KADOC-Studie 18, Leuven, 1994) en in het *Archief Belgische Volksbond*. De politiek van België tegenover haar kolonie tot en met de moeilijke periode van de dekolonisatie is in verschillende archieven aanwezig. De voornaamste zijn de *Papieren Gerard Cooreman* (1852-1926), waarin zich verslagen van minister van Koloniën Renkin bevinden over de toestand in Congo in de jaren 1915-1918, het *Archief CVP/PSC*, meer bepaald de dossiers van de Cepass-commissie Koloniën, Congo en Afrikaanse zaken (vanaf 1946), en de *Papieren Andries Dequae* (1915-), vooral dan de dossiers die betrekking hebben op zijn ministerschap van Koloniën (1950-1954). Ook in andere persoonsarchieven komt Congo uiteraard aan bod: *A.E. De Schrijver*, *A. De Vleeschauer*, *L. Kiebooms*, *T. Lefèvre*, *J. Mertens de Wilmars*, *A.A.J. Van Bilsen* en *B. Verhaegen*. De periode na 1960 en de problematiek van de ontwikkelingshulp/samenwerking tenslotte worden o.m. belicht in de *Papieren Maurice Dewulf* (1921-).

Voor de ontwikkelingen van de sociale bewegingen in Congo kan in het algemeen worden verwezen naar de *Papieren Albert Brys* (1900-1973) en de *Papieren Jos Ceuppens* (1912-1986). Beide paters scheutisten verzamelden documentatie, vaak persknipsels, over de situatie in Belgisch-Congo vanaf de Tweede Wereldoorlog, Brys als stichter-directeur van CEDIC (Centre d'Etudes, de Documentation et d'Informations Coloniales), Ceuppens als directeur van het persbureau DIA (Documentation et Informations Africaines).

De interesse van de christelijke arbeidersbeweging voor de uitbouw van de beweging in Congo blijkt uit het *Archief ACW*, waarin zich dossiers van de eigen Congocommissie bevinden (voor de periode 1954-1963). Ook de *Papieren Paul Willem Segers* (1900-1983) en het *Archief Mouvement Mondial des Travailleurs Chrétiens* (vooral voor de periode na 1965) werpen er enig licht op.

De specifieke syndicale actie komt aan bod in het *Archief ACV-Congo* (1942-1969) met jaarlijkse dossiers waarin briefwisseling, verslagen, nota's en losse nummers van diverse tijdschriften. Het kan worden aangevuld met de *Papieren August Cool* (1903-1983), met briefwisseling en nota's over de vrijgestelden van ACV-Congo en over hun vorming. Zeer interessant zijn de gedetailleerde reisverslagen en indrukken die Cool als ACV-voorzitter neerschreef tijdens zijn vele reizen (vanaf 1946). Een van de ACV-vrijgestelden voor Congo van 1952 tot 1961 was Louis Zeeuwts. De *Archivalia Louis Zeeuwts* gaan terug tot de eerste ontwikkelingen van het Congolese

syndicalisme. De *Archivalia Jef Keuleers* (1910-1986) en de *Papieren Jef Houthuys* (1922-1991) bevatten stukken over de verdere evolutie. Voor de vorming van de Congolese syndicalisten in de tweede helft van de jaren '50 kan het *Archief Sociale School Heverlee* worden geconsulteerd.

De coöperatieve actie in Congo in de jaren '50 komt aan bod in de al genoemde *Papieren P.W. Segers* en in het *Archief LVCC* (Landelijke Vereniging van Christelijke Coöperaties), waarin o.m. dossiers over *Le Courrier d'Afrique*. Deze krant was via de Société d'Imprimerie du Courrier d'Afrique (Sodimca) in handen van het ACV. Het *Archief Sodimca*, een bedrijfsarchief, bevindt zich eveneens op het KADOC. De ontwikkelingen van de KA) (Katholieke Arbeidersjeugd) in Congo, vanaf de jaren '30, komen uitgebreid aan bod in de *Papieren Jozef Cardijn* (1882-1967). Vooral de tweede helft van de jaren '50 is goed vertegenwoordigd. Het *Archief BJB/KLJ* (Boerenjeugdbond - Katholieke Landelijke Jeugd) bevat stukken over de Jeunesse Agricole Catholique in Congo voor de jaren 1956-1966, terwijl zich in het *Archief Chirojeugd Vlaanderen* dossiers bevinden over Chiro Congo (vanaf 1948). Dit laatste archief kan worden aangevuld met de *Archivalia Bert Peeters*, jarenlang nationaal Chiro-proost.

Voor de ontwikkelingen van een vrouwenbeweging in Congo zijn twee archieven interessant: het *Archief KVLV* (Katholiek Vormingswerk voor Landelijke Vrouwen) en vooral de *Archivalia Maria Wouters*. Wouters was secretaresse van MADIC, (Maatschappelijk Dienstbetoon in Congo), in 1937 opgericht om een christelijk-sociale werking voor inlandse vrouwen uit te bouwen. Over MADIC bevinden zich ook stukken in de *papieren Maria Baers* (opgenomen in het *Archief KAV*).

Deze archieven zijn ontsloten via magazijnstaten, plaatsingslijsten of inventarissen. Zij kunnen worden geconsulteerd na toestemming van de respectievelijke bewaargevers. Naast het archief kunnen ook de publicaties (tijdschriften, jaarverslagen,...) van de verschillende organisaties informatie bieden en geeft ook de audiovisuele collectie van het KADOC (vooral foto's en films) een beeld van de katholieke sociale actie in Congo.